

## NUEVO GABINETE

# Para negociar con los iguales

Con un fuerte componente de los Chicago Boys y con un Ministro del Interior aceptable en la derecha moderada, Pinochet busca recomponer las fuerzas dispersas de lo que fue el voto SI.

**E**l nuevo gabinete tiene a la vista dos elementos importantes: uno, salen todos los ministros uniformados excepto los del Ejército. Es el caso del Ministerio de Transportes (Fuerza Aérea) y de Bienes Nacionales (Carabineros). El caso de Patricio Carvajal en Defensa es diferente. Almirante en retiro, fuera del escalafón de la Armada, es más conocido por su cercanía a Pinochet que por cualquier otra cosa.

Segundo, la llegada intpestiva de Carlos Cáceres a Interior (hubo que preparar un segundo decreto, una vez que Fernández se rehusó a permanecer en el gabinete) habla mucho más de un diálogo oficial orientado a recompener a las fuerzas del SI, que uno destinado a conversar el futuro con la oposición. Cáceres es conocido por su apego al patriarca de Renovación Nacional, Pedro Ibáñez. Junto a él formó parte del grupo de personalidades que estudió y redactó los bocetos de la Constitución de 1980, y junto a Ibáñez suscribió un voto minoritario oponiéndose a la elección de presidente por sufragio universal.

Como principal administrador financiero de la Campaña del SI, cuentan que Cáceres hizo un muy buen trabajo recolectando fondos, sólo para ver cómo Fernández y Poblete los despilfarraban en operaciones de opinión pública que poco o nada de votos recogieron en el plebiscito.

Cáceres es visto como "amigo cercano" por Renovación Nacional y es lo suficientemente Chicago Boy como para no ahuyentar a los UDI encargados de la conducción económica. Por ello, y dadas las palabras de Pinochet de que "la Constitución no se modificará", se percibe a Cáceres como el Ministro del Interior destinado a bajar el vapor de la caldera de la Segunda Oposición, la civil pro-Régimen. La Tercera es la Oposición que todos conocemos, y la Primera es la oposición dentro de los militares. El orden numérico también marca el orden de prioridad de atención a cada una de esas oposiciones.

Pero Pinochet aprovechó de hacer saber que su política económica, por ahora, no está en la tabla de discusiones. Y para ello reflotó a varios Chicago Boys, como Pablo Baraona, en Minería, y su comparsa de años en el Banco Central, Hernán Felipe Errázuriz, ahora ungido como nuevo ministro de Relaciones Exteriores. Errázuriz tuvo destacada actuación hace pocos días, cuando aseguró —desde EEUU, donde era embajador— que Pinochet podía ser reelecto en 1989 si dejaba la presidencia antes de la elección.

Los demás cargos correspondieron a



La nueva columna vertebral: los Ministros del Interior, Carlos Cáceres; de Relaciones Exteriores, Hernán Felipe Errázuriz y Secretario General de Gobierno, Miguel Ángel Poduje.

desconocidos o funcionarios de larga data en los Ministerios que ahora les toca dirigir, como Guillermo Arthur, que de subsecretario del Trabajo pasó a reemplazar a Márquez de la Plata como titular de dicha cartera. Es necesario repetir que ni Carabineros ni la Fuerza Aérea —ya antes había abandonado la Armada— forman parte a partir del viernes pasado del poder ejecutivo como ministros de Estado. Lo anterior es consecuente con lo que han venido repitiendo los generales Matthei y Stange en los últimos días, después de la derrota del SI, en el sentido de distanciar a las instituciones armadas bajo su mando de las funciones de Gobierno.

## PRIMERA OPOSICION

Una señal de alerta la dio el anuncio de que la Junta Calificadora de Oficiales del Ejército aplazaría sus resoluciones hasta fines de noviembre. La derrota había calado hondo el 5 de octubre, pero seguía calando mucho más profundamente después, cuando era necesario evaluar, corregir y eliminar. Mientras esto ocurría, los comandantes en jefe de la Fuerza Aérea y de Carabineros no ocultaban sus opiniones de que era necesario conversar con la oposición sobre reformas a la Constitución.

Al cierre de esta edición, los rumores

sobre cuántos se iban y cuántos se quedaban en el Ejército estaban apuntando a dos posibilidades: se iban sólo aquellos que cumplían su período de servicio, y así se salvaba por ahora la discusión sobre las culpabilidades de la campaña y la desinformación que existió entonces; o se produciría un largo tiraje de la chimenea, que podía alcanzar catorce o más generales. Algunos decían que los suficientes para que el general Zincke, actual jefe de la Guarnición de Santiago, quedara en segundo lugar, sólo bajo Pinochet.

La semana recién pasada trajo un rumor castrense que avalaba esto de un largo tiraje de chimenea. Voces que señalaron estar muy documentadas contaron a ANALISIS que el martes 11 de octubre, en el Regimiento Buin, se produjo un movimiento de oficiales destinado a hacer sentir la opinión de los mandos medios del Ejército sobre la situación post-plebiscitaria. Ella señalaba que la victoria del NO era estimada en la oficialidad joven como una derrota institucional, pero que, sin embargo, se mostraba dispuesto este grupo de militares a no abandonar al comandante en jefe derrotado electoralmente. En la declaración del Buin se incluían fuertes críticas al Alto Mando, por su gestión durante la campaña, y otras al equipo político de Gobierno que aceptó allegados de última hora al bando del SI, que fueron los primeros en distanciarse del Gobierno después de la derrota.

Este movimiento, curiosamente, fue filtrado a los canales de televisión y algunas radios, sindicándolo ese día como un conato de Golpe Militar, lo que no era cierto. Por ello, los camarógrafos de Canal 13 de la Universidad Católica, por ejemplo, llegaron hasta la entrada del Regimiento Buin, creyendo que podrían filmar los albores de un nuevo 11 de septiembre. Nada de eso. El movimiento del Buin tuvo como objetivo, se dijo a ANALISIS, apuntalar a Pinochet en un momento triste para la institución, pero dejando en claro que la oficialidad no estaba conforme con el comportamiento pre y post plebiscito del generalato. Si dicho movimiento tendrá o no un efecto dentro del Ejército está por verse. Lo cierto es que este hecho podría aportar un poderoso argumento si existe la voluntad, en lo más alto del Ejército, de proceder este año a un reemplazo amplio de generales.

#### EL ROL DE LA INTELIGENCIA

Hay operaciones que buscan crear imágenes destinadas a alterar la manera

## ROBUSTECIDOS



en que son percibidas ciertas personas o situaciones. En el lenguaje de la inteligencia moderna a ello se le llama psicopolítica. Los mensajes elaborados de esta forma pueden parecer noticias o informaciones con fuentes conocidas, pero en el fondo son productos cuyo objetivo es desviar la atención de lo real —llamado también desinformación— o buscan transmitir un mensaje claro sin que ello se note. En los últimos días se ha advertido lo que parece ser una marejada de mensajes de este tipo, tanto de los que dicen pero engañan, como de los que parece que no dicen pero lo hacen.

Partamos por el principio: una conversación del ya legendario general Zincke con un miembro de una organización ligada a la Iglesia, días antes del plebiscito, fue fundamental para que el Gobierno fracasara en sus intentos de adulterar el resultado del acto electoral. Zincke señaló en dicha conversación que se había detectado un plan subversivo de enorme envergadura para ser puesto en práctica el día del plebiscito, y que el Ejército junto a las demás FFAA tenía la orden de batalla, de producirse ello, de copar la ciudad y arremeter con todo. En cosa de horas la conversación llegó a los líderes políticos de oposición, quienes iniciaron una serie de bilaterales y trilaterales para advertir que cualquier hecho violento ese día podía servir como el detonante de esa "orden de batalla". Y

hubo especial cuidado esa noche del 5 de octubre por no subir de decibeles ni de tono la celebración espontánea del triunfo, hasta que el Gobierno lo reconociera.

Quién sabe exactamente cómo se abortaron los planes —que ciertamente existían— de transformar el plebiscito en una contienda entre dos opciones iguales: Sí o SI, a cualquier costo. Una de ellas pudo ser, sin duda, la declaración del Departamento de Estado señalando que se tenía información sobre intentos de ese tipo. Un hecho distinto, tal vez más importante que el anterior, pasó como un mensaje que dijo una cosa, pero buscaba decir otra. Fue la declaración pública de Carabineros de que habían sido robados seis buses, de características parecidas a los de la Policía, que podrían ser utilizados en actos terroristas el día del Plebiscito, disimulando formar parte de una conducta represiva del Cuerpo de Carabineros. Añadía la declaración que todos los buses de la institución procederían a ser marcados en su techo con pintura fluorescente, a fin de ser diferenciados, desde los helicópteros, los buses verdaderos de los falsos.

Parecía un hecho más de la paranoia pre-plebiscitaria, sólo que con esa declaración, Carabineros dejó en claro que dicho cuerpo no aceptaría ser el que recibiera los dedos acusadores de haber interrumpido violentamente el proceso electoral. Y "declaró la guerra" a

quienes se robaron los buses, que hasta la fecha no se sabe quiénes fueron.

### EL CASO MATTHEI

Las operaciones de inteligencia no siempre —en realidad las menos de las veces— están destinadas a eliminar físicamente a un adversario. Un aviso pagado llamado a anular el voto, por ejemplo, puede en determinadas circunstancias ser un efectivo golpe de inteligencia, que busca restar votos a un candidato u opción. Porque precisamente las operaciones de este tipo parecen ser reales, pero no lo son o lo son a medias, son interpretadas a veces como realidades incuestionables. Y de ahí su valor psicológico.

El general Fernando Matthei, la semana pasada, estuvo al frente de un feo asunto relacionado con una presunta venta de aviones F-5 norteamericanos —propiedad de la Fuerza Aérea de Chile— a Irán, país que para presionar a EEUU a que diera la autorización que por contrato debía otorgar si Chile

vendía los aviones, llegó a ofrecer —según los cables de prensa— la liberación de cuatro rehenes norteamericanos en el Líbano. La negociación de armas por rehenes es un escándalo en EEUU desde el Irangate, por lo que ahora este tema podía afectar severamente al gobierno de Reagan y, tal vez, al candidato republicano George Bush.

Pero la historia tenía un ángulo nacional muy marcado por un dato: la información periodística señalaba que los negociantes a nombre de Irán habían ofrecido al Jefe del Estado Mayor de la Fuerza Aérea, general Ramón Vega, 20 millones de dólares si se hacía la transacción. Como los contactos se habían efectivamente hecho —y rechazados según dijeron Matthei y Vega en conferencia de prensa— caía como bomba al interior de la Fuerza Aérea esta discusión sobre aviones vendidos a Irán, con dinero por debajo de la mesa.

Puede ser una coincidencia que el general Matthei haya sido el primer uniformado —a nombre de su institución— en reconocer el triunfo del NO.

También puede ser una casualidad que el mismo Matthei haya señalado que no es malo hacer reformas a la Constitución, y que se debiera conversar con la oposición. Parece fruto del azar que la noticia reviente cuando los generales de la Fuerza Aérea, como los de las demás ramas de las FFAA, se hallan en período de calificación de oficiales.

No es primera vez que el general Matthei recibe golpes indirectos: hace algún tiempo "El Mercurio" publicó un aviso pagado en la columna de "recién nacidos", con información que buscaba evidentemente cuestionar la moralidad familiar del general del Aire. Porque hay precedentes al respecto y porque las coincidencias sucesivas desafían las leyes probabilísticas, la información sobre la venta de los F-5 fue tomada en algunos círculos opositores como la muestra de una soterrada guerra psicológica, que tiene como víctima esta vez al alto mando de la Fuerza Aérea. **a**

FERNANDO PAULSEN S

## BREVES



### Libre Almeyda

"Estoy muy feliz, en primer lugar por el gran triunfo popular que los chilenos obtuvieron el 5 de octubre y, en segundo lugar, por haber conquistado la libertad gracias a la solidaridad y la lucha del pueblo de Chile y poder así incorporarme a los combates populares por profundizar la victoria del 5 de octubre, y hacer posible el restablecimiento pleno de la democracia en nuestro país", fueron las primeras palabras del secretario general del Partido Socialista y ex canciller,

Clodomiro Almeyda, al abandonar el anexo Cárcel Capuchinos, el pasado 18 de octubre.

Almeyda regresó al país el 24 de marzo del año pasado, presentándose a los Tribunales de Justicia, tras lo cual fue detenido y relegado a Chile Chico; allí permaneció durante tres meses. El Régimen inició entonces dos procesos contra el dirigente socialista: uno por ingreso ilegal al país y, el otro, por supuesta apología del terrorismo. Junto a estos, la Dictadura inició en su contra un

proceso ante el Tribunal Constitucional que, en noviembre de 1987, lo privó de sus derechos cívicos por diez años.

Al momento de salir en libertad, Clodomiro Almeyda fue recibido por gran cantidad de personas, incluidos varios dirigentes de colectividades opositoras.

Tras permanecer durante 452 días en prisión, el dirigente socialista al momento de abandonar la cárcel expresó su deseo de que puedan recuperar su libertad también Oscar Guillermo Garretón y todos los presos políticos.

Almeyda recibirá un masivo saludo este domingo, durante la concentración programada por la Izquierda Unida. Al cierre de esta edición, se informaba que el dirigente socialista podría ser uno de los oradores del acto.

### Denegada libertad para Garretón

La Corte Marcial de la Armada denegó el pasado viernes solicitud de libertad provisional presentada por la defensa del ex secretario general del MAPU, Oscar Guillermo Garretón.

Ya el pasado jueves el fiscal

naval Miguel Angel Muñoz, había emitido un dictamen contrario a la petición de la defensa de Garretón, razón por la cual los abogados del dirigente opositor habían presentado un recurso de apelación a la Corte Marcial.

Garretón permanece recluido en la Cárcel de Valparaíso desde el pasado 6 de mayo, cuando se presentó voluntariamente a la justicia naval para enfrentar un proceso pendiente por presunta sedición a la Armada.

El fiscal naval denegó la libertad de Garretón aduciendo que aún "hay diligencias pendientes", según indicó el abogado Aldo Valle, defensor del ex dirigente mapucista.

